

# Preparaban una Sublevación los Penados en Isla de Pinos

Quando el huracán azotó rudamente al Presidio Modelo de Isla de Pinos, este penal confrontaba una situación difícil surgida con motivo del cambio de director. El meteoro causó muchos desperfectos en ese lugar, facilitando la fuga de cinco reclusos

en los momentos que las ráfagas eran más intensas. El nuevo director, doctor Juan Espinosa, que tomó posesión un día antes del diez de octubre después de haber solicitado la plaza por la vía legal de la Comisión de Servicio Civil por espacio de siete años, hizo abortar una rebelión entre los presos y ha tenido que tomar enérgicas medidas para poner término al desorden que allí imperaba.

De todos estos pormenores se impuso el doctor Guillermo Alberni, flamante director general de prisiones, que ha rendido extenso informe sobre el particular al Ministro de Gobernación, señor Segundo Curti.

### Planeada una Rebelión

Un grupo de penados rebeldes, queriendo aprovechar el cambio de director del Presidio y la natural situación que ello produce, tramaron una rebelión, la cual afortunadamente pudo ser abortada por el doctor Espinosa, quien a tiempo conoció los nombres de todos los comprometidos, que fueron sometidos a minucioso registro tanto sobre sus personas como en sus pertenencias y lechos, hallándoseles muchas armas rudimentarias, pero efectivas, construidas con cucharas, pedazos de metal y trozos de instrumentos agrícolas.

Quando el doctor Espinosa se hizo cargo del penal, esperó hallar tres automóviles, pero no fué así. No había uno solo y, por eso, tuvo que llevar el suyo particular desde La Habana. La situación era anómala entre los penados, que gozaban de libertades en exceso. En las celdas circulares se tiraba la bolita y con frecuencia por las noches se celebraban comilonas, a base de arroz con pollo, que eran regadas con bebidas alcohólicas. Todo ello ha ter-

minado, adoptándose medidas muy enérgicas.

Igualmente se encontró con que

toda la ropa de vestir se halla en pésimas condiciones y que los distintos talleres llevaban mucho tiempo inactivos.

### Fugas Durante el Ciclón

Cinco penados aprovecharon la coyuntura del ciclón para evadirse en la forma siguiente: al volar varias planchas del techo de la galera circular, situadas precisamente junto a la cornisa superior, quedó una abertura amplia; por allí salieron al exterior y utilizando varias cadenas de las camas que habían sido empataadas, se deslizaron hasta alcanzar la primera de las ventanas, siendo fácil después el descenso por las inferiores. Todo ello fué realizado cuando mas fuertes eran las ráfagas de viento. Los fugados no han podido ser localizados, pero existe la seguridad de que continúan escondidos en algún lugar de la isla.

### Los Daños del Meteoro

Además de los señalados en las galerías circulares, el meteoro produjo los daños siguientes: destrucción de la nave del taller de mármoles; volados los techos de la carpintería, la panadería y la lavandería; y aplastamiento de los tanques del acueducto. El servicio de agua y electricidad quedó paralizado, pero ambos fueron prontamente restituidos. Las cañerías del acueducto se han conectado directamente con las que vienen de las bombas. Cuando trabajaba febrilmente en la reparación de la panadería encontró ayer la muerte el penado 20579 Vicente Mary Mary.

*M. del 2/1/44*

